

# SIN MISERICORDIA SE MUTILAN LOS SUELDOS DE LOS EMPLEADOS PUBLICOS

El Dr. Calderón Guardia no debe permitir que su campaña se haga con el hambre de los humildes servidores

A los empleados públicos se les está exprimiendo sin misericordia. Sus raquíticos sueldos están siendo implacablemente mutilados por el "partido oficial". A quien no se dejó mutilar el sueldo, "le mutilan el rabo", como dice nuestro pueblo.

Hemos tenido a la vista las fórmulas que sirven para recoger esas "contribuciones voluntarias". Hemos tenido también a la vista la tragedia de un humilde hogar que antes se moría de hambre con un sueldo de ₡ 100 mensuales y que ahora tendrá que conformarse con ₡ 95.00 porque ha sido obligado a contribuir con ₡ 5.00 para "la política". Serán cinco colones menos de pan por mes. Esto se hace en las oficinas del Gobierno y también en las municipales.

¿Conoce el doctor Calderón Guardia estas cosas? ¿Estará de acuerdo en que tales injusticias se cometan? No resistimos a creerlo. No podemos aceptar que el Dr. Calderón que cuenta con el apoyo de capitalistas fuertes esté de acuerdo en que su campaña política se haga con el hambre de los empleados públicos. Creemos más bien que se trata de un nuevo fruto del servilismo ambiente que el Dr. Calderón está en el deber de no dejar prosperar.

## Gran MITIN EN TIBAS

Lunes 3 de Abril a las 7 de la noche

Hablarán los c. MORA, CERDAS y Juan GENE

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 334

SAN JOSE, COSTA RICA  
Sábado 10. de Abril de 1939

₡ 0.10 Ejemplar

## LAS DEMOCRACIAS HAN PERDIDO SU PRIMER GRAN BATALLA

ARNOLDO FERRETO

La guerra española ha concluido. Por lo menos en su fase actual, que no será la última. Y a la sombra de la gran tragedia, conviene calmar un poco el espíritu y entrar a hacer un balance de su trascendencia real y de sus posibles proyecciones desde el punto de vista histórico mundial. Sin disminuir ni exagerar la importancia de la derrota sufrida

con el criterio sereno del estratega militar que dirige una gran guerra y ha perdido una primer gran batalla: hay que tratar de descubrir el posible curso futuro de la lucha y de derivar de los hechos acontecidos, todas las experiencias que permitan forjar una victoria final absoluta e indiscutible.

Como bien lo señala Stalin

en su reciente discurso en el 18 Congreso del Partido Comunista Ruso, la guerra de España que acaba de concluir y la guerra chino-japonesa que continúa desarrollándose, no son más que un aspecto de la segunda guerra mundial del capitalismo. Las fuerzas que han de participar en esta gran lucha de proporciones mundiales no se han colocado definitivamente.

Todavía hay fichas en movimiento (Polonia, Rumanía, Yugoslavia, etc.) pero no obstante las vacilaciones de las potencias democráticas (Inglaterra, Francia y E. U.), es un hecho que la contienda establecida tiene lugar entre las potencias totalitarias de un lado y las potencias democráticas con la posible colaboración del Estado Socialista de otro. Es decir, entre las potencias agresoras que desean una nueva distribución del mundo, esto es, Alemania, Italia y Japón, por una parte, y por otra, las potencias democráticas, hoy partidarias de la paz satisfechas del orden internacional establecido y con las cuales está dispuesta a colaborar la URSS. Así plantea, das las cosas, la derrota española no puede ser considerada sino como lo que es, como la pérdida de una primer gran batalla. Ni más, ni menos. Significa para las democracias un aliado menos de veinte millones de habitantes, con enormes reservas de materias primas que serán de gran valor para los Estados Totalitarios que carecen de ellas; significa

### Contra la voz de las cavernas triunfaron los postulados de nuestra democracia.

El Poder Ejecutivo resolvió repatriar, por cuenta del Estado, a todos los costarricenses que vivían en España y que ahora se encuentran en París padeciendo las mayores privaciones. Con tal fin, la Secretaría de Relaciones Exteriores envió a conocimiento de la Cámara un proyecto de ley que fué aprobado con dispensa de trámites por una lujosa mayoría de diputados. Hubo, sin embargo algunos representantes que arrugaron la cara y que hicieron poderíos por hacer fracasar el proyecto en el tercer debate. Argumentaban que los costarricenses que iban a ser auxiliados son posiblemente izquierdistas, por lo que resultaba mejor para la limpieza de nuestra vida, dejarlos morir de miseria en París. Entre los que opinaban de esta manera se destacó un sacerdote católico, quien sin duda actuaba inspirado en los principios evangélicos que predica su religión. Pero todas estas maniobras fracasaron. El proyecto fué aprobado y los costarricenses en desgracia retornarán al suelo patrio.

Nos resta ahora, decir lo siguiente: el Poder Ejecutivo al defender su proyecto, hizo saber que su intención era socorrer a unos costarricenses sin tomar en cuenta la orientación ideológica de los mismos. Declaró categóricamente que colocado en este terreno no podía hacer otra cosa que respetar el modo de pensar de cada cual. Ante esas declaraciones y ante esa actitud, nosotros no podemos escatimar nuestro aplauso. Vemos de esta vez en el Poder Ejecutivo, amplitud de criterio y capacidad de comprensión. Contra la voz de las cavernas que exigía sentencia de muerte para todos los que se sospechaban orientados hacia la izquierda; con-

Pasa a la página OCHO

## Contesten esta pregunta los jefes de la Escuela en Costa Rica

¿Podrán los pocos maestros conscientes de C. Rica y verdaderamente enterados de la

Historia contemporánea poner a sus alumnos a escribir composiciones sobre la traición de Franco?

Hemos sabido que en algunas escuelas, maestros que apenas si se han enterado de las verdaderas causas de la tragedia española cuyo segundo acto acaba de terminar han puesto a sus alumnos a escribir composiciones en las que se celebra el triunfo de Franco e ilustradas con la fotografía del General traidor.

Pensemos que más de uno de estos maestros procede así más por ignorancia que por mala fe. Además la Secretaría de

Educación Pública necesita maestros que no se salgan del carril trazado por los intereses que ella defiende y entonces éstos deben ponerse a tono con el amo. Estos maestros nos hacen recordar a aquellos costarricenses de que se refiere don Manuel de Jesús Jiménez en sus "Cuadros de Costumbres": "Aquí estaban por irse con el que ganase". Por otra parte los síntomas les hacen pensar que la Secretaría de Educación tiene simpatías por todo lo que huelga a fascismo y entonces proceden de acuerdo con estas simpatías.

Estos maestros que han puesto a sus alumnos a escribir composiciones con elogios para el triunfo de Franco, no han pensado que entre ellos puede haber niños que sean hijos de españoles "leales" o de costarricenses que estaban con la España Republicana y que es

tos niños han visto sufrir a sus padres hondamente con esta guerra en la que han salido victoriosos el fascismo y la traición. De haber reflexionado en ello, habrían procedido con más humildad. Nosotros sabemos de un caso de éstos, en el que la madre no se ha atrevido a ir a protestar a la escuela en donde aprenden sus hijos, por temor de que la maestra, en venganza se los aplaque. ¡Triste idea de la maestra de sus hijos tiene esta madre!

Nosotros preguntamos públicamente a los jefes de la escuela costarricense si los maestros que así proceden lo hacen debidamente autorizados y en caso de que lo estén; si los pocos maestros enterados y perfectamente conscientes de sus actos, pueden también informar a sus alumnos de las verdaderas causas del triunfo de Franco, del papel que en este triunfo han jugado el fascismo de Mussolini y el nazismo de Hitler y si pueden pedir a sus alumnos que ilustren las composiciones que escriben sobre la guerra española con fotografías de Negrín de La Pasionaria y de Lister.



## La policía tuvo que impedir que los franquistas MANCILLARAN LA BANDERA NACIONAL

Los nacionalistas españoles que viven en Costa Rica, es decir, los héroes que han venido durante varios meses haciendo en nuestra prensa alardes de valor y de patriotismo, cómodamente instalados en nuestro tranquilo medio en tanto los alemanes y los italianos se apoderaban de su patria y asesinaban a verdadero pueblo español, decidieron embanderar sus casaca el día que la conquista italo-alemana quedó definitivamente consolidada. La cosa no habría tenido importancia si esos señores se hubiesen limitado a exhibir las banderas despreciables de la monarquía que a ellos mismos les dió palo en su país y los obligó a huir en algarazas hacia América en busca de pan y libertad. Pero es que no se les limitó a eso. Es que a la par de banderas feudales de la monarquía resolvieron levantar la bandera nacional de Costa Rica olvidando que esa bandera sirvió a nuestros antepasados en su lucha por arrojar a los filibusteros de Centro América. Y cómo era posible que lucieran juntas la bandera del filibusterismo italo-alemán con la bandera de la que supo defenderse en el 56 del filibusterismo? Estas reflexiones se hizo quizá Mora cuando se despidió a acusar a los dueños del Almacén La Alhambra y a los empresarios del llamado Comité Patriótico es

pañol, por el ultraje a nuestra bandera nacional. Ante la Agencia de Policía, apañándose en una ley vigente, el compañero Mora planteó la respectiva acusación ofreciendo a la vez amplia prueba del ultraje.

El Agente cumplió con su deber y ordenó al Director General de Policía que hiciera bajar de La Alhambra las banderas costarricenses. La orden se ejecutó pocos minutos después ante la expectación de un nutrido público que llenaba en esos momentos la avenida central.

En esa forma, quedaron so las, colgando de los balcones del susodicho edificio, las banderas piratas y las banderas de Abisinia, que no sabemos por qué razones tuvieron el poco acierto de enarbolar también los mismos señores.

Por otra parte, el Agente de Policía llamó a juicio a los autores del delito y éstos han pedido que se declare calumniosa la denuncia del compañero Mora. Como si

la denuncia de este compañero no hubiese sido ampliamente respaldada ante el Agente de Policía con los testimonios de tres diputados con una inspección ocular realizada por la propia autoridad. Lo interesante es que ellos hacen alarde de que el compañero Mora será castigado por calumnia. Crean tal vez que la influencia de Hitler y de Mussolini ha de permitirles demostrar en Costa Rica que lo negro es blanco o que lo blanco es negro. Con la misma base pudieron pretender una sentencia de muerte para nuestro camarada por más que la pena de muerte está prohibida en Costa Rica.

Pero nada de lo que ellos piensan ocurrirá. Las autoridades tendrán que acatar la ley en que apoya Mora su denuncia y los que enarbolaron el pabellón nacional ilegalmente tendrán que ser debidamente sancionados. Y la acusación por calumnia se la reserven para mejor oportunidad.

## Una autoridad que obstaculiza el trabajo pro-Moreno Cañas

El jefe del Resguardo en Puerto Cortés es un tal Ernesti Ugalde quien según nuestros informes fué en un tiempo chofer del Dr. Moreno Cañas y recibió favores de este gran costarricense. Si esto es así, es muy lamentable que este señor no aprovechara ade-

más de los favores, el ejemplo del doctor Moreno Cañas; pues los vecinos del lugar se quejan de su temperamento arbitrario y de su falta de justicia para actuar. Nosotros a estos car-

gos, podríamos agregar otro: el de que el señor Ugalde no sabe ser agradecido. En efecto, hace unos pocos días impidió que un grupo de trabajadores se reunieran a trabajar por el monumento al Dr. Moreno. Estos trabajadores, siguiendo

Pasa a la Pág. OCHO